

Relaciones y tendencias en la medicina respiratoria: un balance del año.

Relationships and trends in Respiratory Medicine: a year review



La Asociación Colombiana de Neumología y Cirugía de Tórax este año ha obtenido la afiliación a la Academia Nacional de Medicina de Colombia, lo cual le permite a su presidente ser representante ante la Academia, con los mismos deberes de los académicos, y tener derecho a voz en las sesiones mientras ejerza dicho cargo. También le permite asistir y participar, por invitación de la Junta Directiva de la Academia, en forma individual o colectiva en las discusiones científicas de la especialidad. Felicitamos a la Dra. Ledys Blanquicett por este logro, y reproducimos en este número las palabras pronunciadas por ella en la sesión de afiliación el día 26 de octubre de este año.



Figura 1. Ceremonia de recepción de la afiliación de Asonemocito a la Academia Nacional de Medicina de Colombia. Izquierda: momento de la entrega del diploma a la Dra. Ledys Blanquicett, presidenta de Asonemocito por parte del vicepresidente de la Academia Dr. David Vásquez Awad y del Tesorero Dr. Michel Faizal. Derecha: miembros de la Asociación presentes en el acto.

Asimismo, en este número compartimos las palabras pronunciadas en la Conferencia Jorge Restrepo Molina de este año por el Dr. Jorge Luis Quintero durante el XX Congreso Colombiano de Medicina, donde hace un análisis de la adaptación a los nuevos sistemas de educación, aprovechando las nuevas herramientas tecnológicas, y la inteligencia artificial.

Continuando con las actividades que se llevaron a cabo en el marco del Congreso de Neumología, la Dra. Eugenia Robinson hace una reflexión sobre la salud física y mental de los médicos y los neumólogos, que reproducimos en la sección de Tertulia Médica, en la cual nos alerta acerca de la depresión, ansiedad, desgaste y fatiga mental (burnout) producto del trabajo, así como de las consecuencias físicas como eventos coronarios, cerebrovasculares, neoplasias, demencia, suicidios y farmacodependencia, morbilidades a las cuales no podemos ser indiferentes.

El Dr. Diego Severiche Hernández hace una reflexión con respecto a la situación de la neumología actual y la preparación de los médicos en las facultades de medicina; la superficialidad en la relación médico paciente y el manejo despersonalizado y a veces automatizado de los pacientes. De la misma manera piensa que debe aumentarse el control y la supervisión en los estudios de función pulmonar y de sueño para evitar la mala calidad en aras de disminución del costo. Hace un llamado a todos los neumólogos a unirse a la Asociación Colombiana de Neumología y Cirugía de Tórax.

En la Revista hemos continuado con la tarea de digitalizar y subir los números anteriores al sitio web gestionado a través de OJS (Open Journal System). En la actualidad ya tenemos completos los números del 2005 en adelante, y continuaremos esta tarea hasta recobrar completamente la historia de nuestra Revista y que sea visible para todos.

Terminamos 2023 con la sensación de haber hecho crecer la Revista Colombiana de Neumología, aunque con el sentimiento de no haber logrado todo lo que nos habíamos propuesto en cantidad de artículos de

investigación, sin embargo, hemos ampliado nuestra audiencia en diferentes países. Las visitas y descargas de la Revista han aumentado en muy buena forma (Figura 2), siendo en el último año Ciudad de México la ciudad que más visitas y descargas tiene después de Bogotá.



Figura 2. Visitas y descargas en los últimos ocho años

Las ciudades de Colombia con más visitas son Bogotá, Medellín, Cali y Barranquilla, y de otros países Ciudad de México, Quito, Santiago de Chile, Madrid, La Paz y Buenos Aires (Tabla 1).

	País	Ciudad	Vistas
1.	Colombia	Bogota	24.517
2.	Mexico	Mexico City	5.895
3.	Colombia	Medellin	4.964
4.	Colombia	Cali	3.601
5.	Colombia	Barranquilla	2.441
6.	Ecuador	Quito	1.920
7.	Chile	Santiago	1.905
8.	Spain	Madrid	1.784
9.	Bolivia	Nuestra Senora de La Paz	1.610
10.	Argentina	Buenos Aires	1.579

Tabla 1. Visitas nacionales e internacionales por ciudad durante el año 2023

En el tema de bioética, se da una mirada desde este punto de vista a las prioridades de la OMS 2020 a 2030. En esta primera parte se analizan las primeras seis prioridades que se refieren a lograr “Poblaciones más sanas”, y se enfatiza en acometer cada una de ellas de una manera colaborativa, gubernamental y privada, y en reestructurar el sector salud con base en estas prioridades, aprovechando la experiencia obtenida por la lucha contra el COVID-19.

Reconociendo los retos del sostenimiento de las publicaciones académicas, este año fomentamos la estrategia de divulgación de productos de carácter médico contando con la participación del sector farmacéutico con los laboratorios GSK, AstraZeneca y Grupo Amarey, a quienes agradecemos su participación irrestricta.

Agradecemos también a todos los colaboradores que durante este año trabajaron en la Revista, tanto en la revisión médica inicial de los artículos, como en la revisión por pares, así como a los miembros de los comités asesor y editorial, trabajo invaluable que mantiene el nivel académico de la Revista y colabora con los autores en la mejora de sus publicaciones.

Estamos trabajando en la construcción de los suplementos relacionados con Guías de diagnóstico y

tratamiento de EPOC, suplemento sobre vapeadores, asma grave, y un glosario radiológico, que con seguridad serán una buena fuente de lectura científica y de consulta por neumólogos, internistas, familiaristas y médicos generales interesados en los temas de la neumología.

En la Revista seguimos procurando mantener el rigor científico/médico, por lo que invitamos a todos a contribuir activamente con sus investigaciones, revisiones de tema, reportes de caso etc., y a postularse como pares evaluadores a través del sitio web. Nuestro objetivo es lograr consolidar un entorno colaborativo en la comunidad médica y en la especialidad de neumología para que logremos avances importantes en el reconocimiento de la Revista.

Deseamos a todos unas felices fiestas y un próspero 2024.

Horacio Giraldo Estrada

Médico Internista y Neumólogo

Editor Revista Colombiana de Neumología